
 الجر  حروف 

 ما هي حروف الجر؟ 

حروف الجر هي حروف ذات معنى تدخل على الأسماء فقط فتوضح المعنى أكثر، كما أنها تغير في إعراب الكلمة التي تليها 
 فتجعلها مجرورة. تسُمى حروف الجر في اللغة العربية بحروف الإضافة؛ حيث أنَّ إضافتها للأسماء يضيف لها معنى الأفعال 

 ما سبب تسمية حروف الجر بهذا الاسم؟ 

حروف الجر بهذا الاسم إلى أنها تتسبب في جر الأسماء التي تأتي بعدها بعلامة الجر المناسبة لنوع الاسم،   يرجع سبب تسمية

 وهذا ما سيتم توضيحه لاحقا من خلال الأمثلة التوضيحية. 

 معاني حروف الجر

 مِن  

 لها معانٍ مختلفة، منها: 

 ، مثل: الجر )مِنْ( الابتداءمن الممكن أن يفيد حرف  •

 مِن المدرسةِ إلى البيتِ.مشى طارق 

وهذا يعني أن نقطة البداية لطارق كانت المدرسة، )المدرسةِ(: اسم مجرور بعد حرف الجر مِنْ، وعلامة الجر الكسرة  

 الظاهرة. 

 ، مثل:من( التبعيض كما يمكن أن تفيد ) •

 أنفقت من مدخراتي واشتريت هدية لصديقتي.

فالإنفاق كان بجزء أو ببعض من المدخرات، )مُدّخَرَاتِي(: اسم مجرور بعد حرف الجر مِنْ، وعلامة الجر الكسرة، والضمير  

 المتصل مبني في محل جر مضاف إليه. 

 مثال:)من( بيان النوع أو الجنس، كما يفيد استخدام  •

 مة الجر الكسرة. أملك خاتمًا من الماس، )الماسِ( اسم مجرور بعد حرف الجر )من( وعلا

 اشتريت فستانًا من الحرير، )الحريرِ(: اسم مجرور بعد حرف الجر مِنْ، وعلامة الجر الكسرة.

 ، في مثل:)من( السببيةكما تفيد  •

 من إصرارك يولد النجاح. 

مبني والمعنى أن بسبب إصرارك يولد النجاح، )إصرارك( اسم مجرور بعد )من( وعلامة الجر الكسرة، والضمير المتصل 

 في محل جر مضاف إليه. 

 إلى 

 تدلُّ على الانتهاءِ، أو تفيد انتهاء الغاية في الزمان أو المكان  •

 أمثلة

 وصلت سفينة الفضاء إلى القمرِ. 



 )القمر( اسم مجرور بعد إلى، وعلامة الجر الكسرة، وتفيد انتهاء الغاية لموقع أو مكان القمر.

 وقفت في الطريق أنتظر الحافلة إلى شروق الشمس. 

 )شروقِ( اسم مجرور بعد )إلى( وعلامة الجر الكسرة. وتفيد انتهاء الغاية لوقت الشروق 

 كما تدل )إلى( أيضًا على المصاحبة، مثل: •

 بجد ستفيد مجتمعك إلى نفسك. اعمل

)إلى( هنا تفيد مصاحبة الإفادة للنفس مع المجتمع، )نفسك( اسم مجرور بعد )إلى( وعلامة الجر الكسرة، والضمير المتصل  

 مبني في محل جر مضاف إليه. 

 

 عن

 تفيد المُجاوزة والبعدية  •

 أمثلة

 .  ابتعدْ عن الشرِّ

(: اسم مجرور بعد حرف الجر عنْ، وعلامة الجر الكسرة.  )الشرِّ

 على 

 ومن معانيها: 

 أكثر معاني حرف الجر )على( استخدامًا هو الاستعلاء، الذي قد يكون استعلاءً حسيًا أو معنويًا، فالحسي مثل: •

 الكتابُ على المكتبِ.

 أما المعنوي، مثل:

 دخل المدرسُ الصفَّ على وقتِ الدرس. 

 كما يستخدم حرف الجر )على( للظرفية، مثال:  •

 قوله تعالى: "وَدَخَلَ الَْمَدِينَةَ عَلَى حِينِ غَفْلَةٍ مِنْ أهَْلِهَا" 

 كما يسُتخدم حرف الجر )على( للتعبير عن التعليل، مثال: •

 أشكرك على حسن تعاونك. 

 كما تفيد )على( المصاحبة في بعض الجمل، مثل:  •

 يك على حبك له وحاجتك إليه. الإحسان هو أن تنفق ما لد

 في

 حرف الجر )في( من الحروف التي تسُتخدم للدلالة على: 

 الظرفية زمانية أو مكانية، مثل: •

 في البيت قليل من الخبزِ. 



 استقبلت عمي في وقت الظهيرة.

 السببية أو التعليل، مثل:

 قول سيدنا محمد "صلي الله عليه وسلم": )دخلت امرأة النارَ في هرّةٍ حبستها.( 

 الباء

 حرف الجر )الباء( يراد باستخدامه الكثير من المعاني، منها:  •

 السببية، مثال: تنجحُ بالاجتهاد.

 )الاجتهادِ(: اسم مجرور بعد الباء، وعلامة الجر الكسرة. 

 نادي.الظرفية، مثل: يجتمعُ الأطفالُ بال •

 )النّادي(: اسم مجرور بعد الباء، وعلامة الجر الكسرة. 

 الاستعانة، مثل: كتبتُ الدرسَ بالقلمِ الجديدِ.  •

 )القلمِ(: اسم مجرور بعد الباء، وعلامة الجر الكسرة. 

ل الحقَّ بالباطلِ. •  التعويض، مثل: لا تبُدِّ

 )الباطل(: اسم مجرور بعد الباء، وعلامة الجر الكسرة. 

 الكاف

 )الكاف( حرف جر يفيد التشبيه، مثال: •

 العلم كالماء والهواء.

 )الماء(: اسم مجرور بعد الكاف، وعلامة الجر الكسرة. 

 كما يفيد حرف الجر )الكاف( التوكيد، مثال:  •

 قوله تعالى: }ليَْسَ كَمِثْلِهِ شَيْءٌ{

 عليل، مثل:كما تفيد الت •

 قوله تعالى: }وَاذْكُرُوهُ كَمَا هَدَاكُمْ{

 اللام

 حرف من حروف الجر، ومن معانيها:

 المِلْك، مثل: •

 القلم للتلميذِ.

 )التلميذِ(: اسم مجرور بعد اللام، وعلامة الجر الكسرة. 

 شِبْه المِلْك، مثل:  •

 السَّرْجُ للحصانِ. 



 )للحصان(: اسم مجرور بعد اللام، وعلامة الجر الكسرة.

 الاستحقاق، مثل:  •

 الفوزُ للمجتهدين.

 )للمجتهدين(: اسم مجرور بعد اللام، وعلامة الجر الياء؛ لأنه جمع مذكر سالم. 

 التعليل، مثل: •

 يذهب الطفلُ إلى المدرسةِ للتعلُّمِ. 

 سرة. )للتعلُّم(: اسم مجرور بعد اللام، وعلامة الجر الك

 اب حروف الجر إعر

 حروف الجر في اللغة العربية غير معربة بل مبنية؛ أي أنّ حركتها لا تتغير بتغير موقعها في الجملة. 

 إعراب الاسم الواقع بعد حرف الجر أو الاسم المجرور: 

 تدخل حروف الجر على الأسماء، ويعرب الاسم الواقع بعدها اسم مجرور بعد حرف الجر، وعلامة الجر تكون إما:

 إذا كان الاسمُ من الأسماء المفردة، وجمع المؤنث السالم، وجمع التكسير. :الكسرة الظاهرة •

 )مثل(: 

 وَضَعَ الولدُ الكتابَ على المكتبِ. 

 استمعتَ المعلمّةُ للطالباتِ.

 كتبتُ بحثاً عن الأسماكِ.

الاسم معتل الآخر بالألف، ويمنع  إذا كان الاسم معتل الآخر، يمنع من ظهورها التعذر في حال كان  الكسرة المقدرة: •

 من ظهورها الثقل إذا كان الاسم معتلًا بالياء. 

 سلمّت على الفتى. 

 سلمت على القاضي. 

 إذا كان الاسم المجرور جمع مذكر سالم، أو مثنى. الياء: •

 )مثل(: 

 خرجَ عددٌ كبيرٌ من المجاهدين للجهاد.

 استمعت للنصيحة من صديقين.


